

F1232

.I8

N3

VIDA Y MEMORIAS

CARLOS NAVARRO Y RODRIGO

Asegurada la propiedad de esta obra conforme á la ley



FONDO  
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

PRIMERA PARTE

VIDA DE AGUSTIN DE ITURBIDE

POR

CARLOS NAVARRO Y RODRIGO

PRIMERA PARTE

VIDA DE AGUSTÍN DE ITURBIDE

CARLOS NAVARRO Y RODRIGO



con todo género de amargura, denunciando siempre bandidos á sus caudillos, gavillas é las tropas insurrectas y causa de Dios é la causa realista. En esta campaña contra la patria, en que alguna vez se encontró de cara con el Cuzc Hidalgo, hizo ostentación de su carrera militar hasta el grado de capitán. **ADVERTENCIA** Las pruebas dadas como de presencios y circun-

Si Iturbide no hubiera tenido la fortuna de morir trágicamente, en recuerdo no pasaría. Este libro tiene dos partes: la una, *Vida de Iturbide*, escrita el año 1869 en Madrid por D. Carlos Navarro y Rodrigo, diputado constituyente, privado de O. Donell y ex-ministro de Fomento del primer gabinete constitucionalista, presidido por Sagasta; la otra, *Memorias*, editada el año 1827 en México por Ontiveros. Esta parte es una confesión política de Iturbide; documentada, que confirma y amplía la primera, cuyo autor tomó sus datos de todo lo escrito sobre la materia y de informes directos de testigos presenciales de los sucesos de la época. Así, este libro debe ser estudiado más que leído, porque da cabal idea de lo que fué y lo que hizo Agustín I. Se verá, que cometió alta traición y fué también traidor á su partido, y que atrasó once años la consumación de la independencia, porque la combatió sangrientamente

con todo género de armas, denominando siempre bandidos á sus caudillos, gavillas á las tropas insurgentes y causa de Dios á la causa realista. En esta campaña contra la patria, en que alguna vez se encontró de cara con el Cura Hidalgo, hizo ostentación de su carrera militar hasta el grado de *santificar el Viernes Santo de 1813 haciendo descender á los profundos abismos como á trescientos y cincuenta miserables excomulgados.*

Si Iturbide no hubiera tenido la fortuna de morir trágicamente, su recuerdo no pasaría de los recintos de la Catedral el día 19 de julio de cada año.

El lector, al recorrer éstas páginas, reparará en alguno que otro error, que por ser muy notorio, luego lo echará de ver y enmendará, y en algunas frases denigrativas para Hidalgo y los suyos y para México. El tiempo y la historia han rectificado estas frases: Hidalgo simboliza la patria y México es una república ejemplar en la América Latina.

México, Enero 16 de 1906.

ANGEL POLA

## AGUSTIN DE ITURBIDE

### I

#### Prólogo

Al leer el título de esta obra, habrá tal vez quien murmure el nombre ó los nombres de algunos personajes contemporáneos. Protesto de estas aplicaciones, como ya he protestado de ellas en las Cortes españolas. Móviles tan mezquinos no guían mi pluma. Confieso, sin embargo, que de haber tenido tiempo á mi disposición, y, sobre todo, de haberme sentido con fuerzas, habría acometido la audaz empresa de hacer un paralelo entre la revolución iniciada en México por Iturbide y la última revolución española iniciada en las playas de Cádiz. Tácito describía la ingenua sencillez, el fiero amor á la libertad y las virtudes primitivas de los germanos para dejar en aquel cuadro inmortal una sátira del refinamiento, de la decadencia y de los vicios de Roma. Mirabeau, cuando escribía su gran